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创造了五个第一

奉帮裁缝又称红帮裁缝，是浙江省宁波市的地方
传统手工技艺。已经在2010年8月7日被评为国家非
物质文化遗产，奉帮裁缝（红帮裁缝）非物质文化遗
产传人，技艺精致的著名人物有：王才运、金德钦、
金兴君、金达迎等。

“红帮裁缝”起源于清末民初。宁波是当时最早
对外贸易的港口城市之一，许多裁缝师为外国人（也
称为“红发”）裁剪衣服，由此得名“红带”。“红头
发”最初是荷兰人的名字，后来通常指欧洲人。在老
上海，“红帮”指的是西式服务业或制造业。在中国
服装史上，“红帮裁缝”创造了很多第一：中国第一
套、中山装第一套、第一套店、第一套理论专著、第
一套工艺学派。这些“第一”里，“荣昌祥”的身影
不可忽视。

1910年，王才运在上海南京路开设了当时最豪

华的三层十间门面的“荣昌祥”呢绒西服号，成为上
海滩名气最大的专业服装店。1916年，开始独资运
营。孙中山、章太炎、梅兰芳等名人都曾来此制作
西装。

“天下三主，顶大买主”

红帮业内曾流传着这样一句话，“加工足料，精
工细作，永不走样”，依靠刀功、手功、烫功、车功
的综合运用，红帮裁缝在实现西服实用功能的基础
上，达到平、服、顺、直、圆、登、挺、满、薄、
松、匀、软、活、轻、窝、戤的成衣效果，实现西装
工艺美向艺术美的转化。

人虽高矮胖瘦、各有千秋，但在红帮裁缝眼里，
扬长避短是基本。他们有生动形象的行业术语来描述
特殊体形，如对于驼背的人称之为“小牛背”，溜肩
的人称之为“美人肩”等等。一个多世纪的摸爬滚
打，红帮裁缝们不仅造就了“四功”“九势”“十六
字”的独门技法，也练就了一双能够“以目代量”
的“火眼金睛”。20 世纪，随着“泰记”“良友”

“汤麦世”等红帮西服店陆续在上海南京路兴起，
被称赞为西服业头块牌子的后起之秀“培罗蒙”与

“皇家”也相继打出了“不偷工，不减料，洗十次
八次，不更动‘小样’”的口号。

宁波有句老话：“天下三主，顶大买主”。在讲究
技艺的同时，红帮裁缝十分重视无微不至的服务，无
时无刻不为客人“把脉”，成就了最早“用户画像”。

政协委员带头探索

改革开放以来，新一代“红帮裁缝”大展拳脚，
他们的梦想已不再只是开一间“三层十间门面”的西
服店。杉杉、雅戈尔、罗蒙、爱伊美、太平鸟等一大

批服装巨头在宁波崛起，常年位居销量榜前列，宁波
的时尚纺织服装产业已超千亿量级，是全国最大的制
衣基地和出口城市，当之无愧成为中国服装产业里

“最靓的仔”。
作为红帮裁缝的发源地，1997年，奉化被命名

为“中国服装之乡”，2021年，红帮裁缝技艺入选
第五批国家级非物质文化遗产名录。如今，本土企
业罗蒙正汇聚各方力量，争创国家级非物质文化遗
产生产性保护示范基地。

红“纽”乡愁——红帮文化两岸交流工作室的
成立让发祥于奉化、传承于两岸的非物质文化遗产红
帮裁缝技艺迸发出新的活力。宁波市奉化区政协委
员、国家级非物质文化遗产项目红帮裁缝技艺省级代
表性传承人金达迎告诉记者：“工作室成立近两年来，
聚焦文化交融、技艺交流，推进服装专业人才和专门
技艺的学习互动，推动民间文化的交流参访，探索以
红帮裁缝技艺为载体、开拓两岸青年创新创业的新领
域，让工作室成为两岸民间文化交流交融的真正纽带
和窗口。”

《繁花》火出圈！“仗剪”走天涯
——文史资料里的“红帮裁缝”故事

郑连乔 景士杰 本报记者 鲍蔓华

20 世 纪 20 年 代 末 到 30 年 代
初，吴青霞随父迁居上海，那时她
还不到20岁，为了帮父亲担起家庭
生活的重担，她开始以自己的一支
画笔走向社会，踏上了以卖画为生
的道路。

那时的上海，汇聚着江浙一带
的大批丹青好手，他们有的成名已
久，有的画技精湛，要想在这些人
中出人头地，何等艰难。所以，一
些尚未成名或为生计所迫的画家，
开始冒用古代名家的名号来仿作旧
画以获取丰厚的钱财。

吴青霞的父亲是一位鉴赏家，
他非常反对这种营生，认为这是关
系到画家个人品德和荣誉的问题。
他郑重地告诫吴青霞，饿死也不能
去仿造古画，要从生活中寻找自己
喜爱的绘画题材，要在勤学苦练中
去形成自己的艺术风格，要用真才

实学赢得社会的认可。
吴青霞牢记父亲的教诲，坚持用自

己的真名落款。对于她摆在画廊里的
画，很多人提出了疑问：一个十八九岁的
姑娘能画得这样好吗？她的画应该是父亲
代笔的。对此，吴青霞无可奈何，但她仍
然只署自己真名，饿死也不造假。

由于很多人有疑虑，而且坊间传言越
来越盛，导致她的画销路不太好，画廊老
板急了，就和吴青霞商量，希望她也能仿
作古画，或者能做件事平息众议。吴青霞
首先拒绝了造假的要求，她决定在众目睽
睽的场合下当众挥毫，让大家看看她的水
平，而且做了多次。众人一看，这个年轻
姑娘笔墨纯熟、气势流畅而不失法度，实
在是不可多得的佳作。

经此公开亮相，上海众多藏家的疑
虑打消了，纷纷来订吴青霞的画，她的
很多画作，都接到了复订的订单，一时
声名鹊起，在上海站稳了脚跟。

吴青霞拒绝造假
刘兴尧

星云大师毕生静心修行，数十年
潜心临池，生前曾独创“一笔字”书
法，饮誉海内外。他在《一笔字的因
缘》中讲，他20多年前罹患糖尿病，
后来引起并发症，导致视力逐渐下
降，日益模糊，看书写字愈加困难。
由于视力模糊，写字落笔的时候，眼
睛看不清楚，只能用心揣摩字与字之
间的距离，所以不管几个字，都要一
笔到底，必须一挥而就，一气呵成，
全凭心里的衡量。“眼看不见，但是
心还在。”大师因此自言：“一笔字”
是他晚年“在经历了眼疾的苦难后悟
来的”。

许久以来，人们评价星云大师及
其书法，谓之“当代出家人里最有个

性的一个”。他曾坦言自己不会写字，对
自己的字没有信心。他在岳麓书院演讲
时曾说：“不要看我的字，要看我的心。”
他还对人说：“我的字不好看，人老了也
不好看，那么给人看什么呢？请看我的
心，心看不到，但我的字是用心写的。”

星云大师的“一笔字”书法，其文
字内容多为劝人向善、慈悲包容的警句
箴言，既有佛教经典之语“无上士”“世
间解”等，亦有与人们生活相关的哲思
睿语，如“日日好日，处处好处，人人
好人，事事好事”“一心不二”“活在当
下”“淡泊人生”“仁者无敌”“我心自
在”等，将佛语禅句化为世间寻常言辞
和深情祝福，传达出他对人生百态的感
悟，给人以视觉和心灵的双重给养。

星云大师的“一笔字”
周惠斌

“是讲创作意念的问题”

1985 年 7 月间，港大学生文灼
非参加了港大前瞻北访教育交流团，
得以拜访钱锺书先生。

拜访时间是7月 25日晚7点半，
但文灼非和另外两个慕名前往的同道
到钱寓已是超过晚 8 时了。虽然迟
到，但钱锺书很体谅他们舟车辗转的
不易，杨绛先生更是送上西瓜解暑。

一番寒暄之后，文灼非便请教了
一些关于文学方面的问题。钱锺书十
分健谈，“他强调念中国文学要兼涉
外国语言，特别要学好一种外语，再
了解其文学，透过比较，会对本国的
文学有更深一层的体会。”这是钱锺
书关于比较文学深研力取的一贯立
场，他认为，港大学生各方面的条件
都很优厚，应好好掌握利用。

同时，钱锺书还强调，要尽量多
读文学作品的原文，直接与作者沟
通。文灼非提问，读这种原文是否需
要读点文学理论作为补充。钱锺书认
为，文学理论是要学，但必须多读原
文后再看，否则很容易被困于条框之
内，视野不够广阔，分析能力亦会受
到影响。

不知不觉就聊了两个小时。离开
钱寓前，文灼非一行准备了一些宣
纸，想请钱锺书题几句金玉良言。钱
锺书给三人题了一首他创作于20世
纪30年代的律诗旧作《寻诗》，“是
讲创作意念的问题。”三人满意而归。

辞谢出任“名誉会长”

回港后，文灼非将这段北上拜访
钱锺书的掌故写成 《南沙沟里觅高
人——拜访钱锺书教授》 一文，发
表在1985年的《友文》杂志上。在
写给钱锺书的信中，文灼非除寄赠
这期刊有他文章的杂志外，主要目

的是力邀钱锺书担任香港大学中文学
会名誉会长一职。钱锺书回信，在谈
了对这篇文章的读后感之后，婉拒了
文灼非的请求——

灼非学兄：
一 周 前 由 李 国 强 先 生 寄 来 《友

文》，读到大作，不胜惭愧！“沙沟”里
是蚯蚓托身之所，哪里会有“人”，遑

论“高”乎？事忙未能写信道谢，正在
纳闷，又奉大函，并惠寄刊物。从此自
存一册之外，可以把一册流通寄给人去
看，为贵刊宣传，也为自我宣传，一举
两得！

我对贵会，当然赞成。但“名誉会
长”的名义，坚决谢却。我在国内，不
参加一切学会，不挂名借光，今年，

“中国韵文学会”“中国比较文学会”请
我充“名誉会长”，我都拒绝。前几
年，同类的事已有五六起。我在国内不
肯挂名，而在香港挂名，要引起误会
的。务请原谅。急复此函，即颂学安。

钱锺书上，十七日夜。

钱锺书在回信中婉拒所请，理由在
情在理，文灼非只好作罢。此后，从香
港大学中文系毕业后的20余年里，他
投身新闻业，创办了 《灼见名家》 传
媒，并出任社长。

文灼非舍文学而就新闻，虽然还
在一个大的系统之内，但这样的人生
选择一旦形成，人生的际遇和成就便
当然会有巨大不同。2023年中，文灼
非来到成都，讲起这段拜访钱锺书以
及随后的交往时，仍然心驰神往，音
声难忘。

终生只居停了一个晚上

钱锺书虽然婉拒了担任香港大学中文
学会名誉会长的邀请，但他和香港文化
界，尤其是文学界还是保持了密切的联系。

抗战期间，钱锺书先生曾在香港居
停过一个晚上——1938 年 9 月 11 日，
钱锺书携妻子杨绛和女儿钱瑗由法国马
赛启程回国，于10月12日抵达香港，
次日上午九点乘太古洋行的客轮“四
川”号前往安南（今越南），并于10月
15日上午抵达海防；10月16日晨，乘
滇越铁路火车从海防启程赴云南，入职
西南联大。不知他到香港码头的时间是
10 月 12 日的上午还是下午，或者是
晚上。

时间短暂、拖家带口，又无本港亲
友关照，加之时处全民抗战的非常时
期，他大约是没有心情去香港街头走一
走看一看的，所以在钱锺书的著作里没
有发现任何有关这一夜居停香港的诗
文。但对香港的惊鸿一瞥，却让他从此
对香港及后来交往的香港朋友保持了一
种特别亲切的感情。

（本文作者为成都时代出版社副总
编辑、《天府文化》杂志社主编）

钱锺书先生的一封信
庞惊涛

20世纪 60年代初，高晓声被安
排到三河口中学教了3年书，又被安
排到位于三河口乡西南的一个西姚大
队学习劳动。

高晓声天性聪明好学，许多农活
和手工艺一学、一看就会。三河口乡
东南有一个东姚大队，那边的村民有
一项做竹篮的手艺，大队为此组建了
合作社，将农民制作的竹篮售卖到远
近几十里范围内的乡镇农村，是一项
很 不 错 的 副 业 。 虽 说 同 姓 一 个

“姚”，但东姚大队这边技术保密措施
好，不肯教西姚大队的人，为此西姚
人干瞪眼，眼红也没办法。

安排和照顾高晓声生活起居的是
西姚一个小队长，叫姚培大，他谈到
了东姚人做篮时很是羡慕。高晓声
问：“那你们怎么不学呢？做篮又不是
他们的独行。”姚培大说：“他们不肯
教，我们也一直偷学，就是做不好。”
高晓声说：“这有什么难的，你明天帮
我弄一只篮来，我就不信做不好。”

果然第二天中午，姚培大就去集
市上买了一只竹篮，交给了高晓声。
高晓声将竹篮从外到里进行了仔细观
察，然后又把竹篮一边拆解、一边依
原样编织，研究了两个晚上，基本掌

握了做篮的工序。三河口中学有一个学
生是东姚村上人，高晓声便去东姚找到
这个学生，说是家访，眼睛却一直看着
学生家长编织竹篮，也顺带问问做竹篮
的细节。学生家长便毫无保留地向高晓
声介绍了做竹篮的一道道工序流程。

随后，高晓声找到了姚培大，请他
购买一些毛竹和篾刀等工具，晚饭后在
姚培大家里做了第一只竹篮，并且取得
了成功。姚培大很高兴，当即决定要发
动社员开展做篮这个副业。高晓声建议
说：“东姚那边只做十斤头的中篮和小
篮，咱们也做中小篮，东姚人是要来吵
架的；我听说南面横山桥那边做三十斤
头的大篮，咱们也做大篮，然后卖到江
阴那边去。”

天下无不透风的墙，东姚人知道西
姚人买竹子做篮，就派了一些人上门来
指责西姚人偷技术，还说要去乡里告
状。姚培大暗暗佩服高晓声的先见之
明，对东姚人说：“你们睁大眼睛看看，
我们都是做的大篮，谁稀罕做你们的小
篮，铜钱赚不着，还白花力气。”东姚人
到处看看果然都是大篮的半成品，无言
以对地走了。

多年以后，高晓声谈起这段做篮的回
忆，颇为感慨，并写进了自己的小说中。

高晓声“偷”学做竹篮
刘建东

翻译家傅雷爱较真儿，在文学界
是出了名的。

傅雷挑选翻译对象时，很较真。
别人挑选作品是跟着市场走，谁畅销
就翻译谁的。傅雷不是这样，他最初
翻译罗曼·罗兰的作品时，中国的全
面抗战已经开始，而形势对中国很不
利。傅雷在名著 《约翰·克利斯朵
夫》中，看到了中国人所需要的精神
力量，便决定翻译此作，希望中国读
者能“在绝望中重新燃起生的希望”。
后来，他又选译了法国作家伏尔泰、
巴尔扎克的作品，认为这些作品都是
中国读者所需要的精神食粮。

傅雷在翻译作品时，很较真。傅
雷认为，在动笔翻译之前，务必“熟
读原著，不厌求详”“任何作品，不精
读四五遍绝不动笔”。开始翻译后，他
会对原文的遣词造句反复琢磨，煞费
苦心。为了解《贝多芬传》的创作缘
由，他专门与罗曼·罗兰通了书信；
为了弄懂巴尔扎克《贝姨》《邦斯舅
舅》等作品中的几处用语，他和法国

友人反复通信，直到搞清楚之后才定
稿，还特地加上了注释。

傅雷对每天的工作量，也很较真。傅
雷做事专注，严于律己，每天要翻译的字
数他都定了量。若有事耽搁了，达不到数
量，他哪怕不休息也一定要补上。傅雷有
生之年共翻译了30多部著作、约500万字
的作品，恐怕与这个习惯有关。

傅雷对自己先前的译作，更较真。
1942年，他曾译出法国作家杜哈曼的
《文明》。过了几年，他感觉这部作品译
得有瑕疵，于是又“花了一个月的工
夫，把旧译痛改一顿”。无独有偶，他
在翻看十年前的旧译《约翰·克利斯朵
夫》时，觉得很多地方不满意，干脆又
把这 100 多万字的著作重新翻译了一
遍，方才认定“风格较初译尤为浑成”。

有人夸赞傅雷的翻译“似可成为一
宗一派”。谁知，爱较真的傅雷听后，
明确表示“愧不敢当”：“鄙人对自己译
文从未满意，以行文流畅，用字丰富，
色彩变化而论，自问与预定目标相距尚
远。”

爱较真的傅雷
王剑

日前，在成都发现了一封钱锺书的书信，

勾起了 1985 年钱锺书先生接待港大学生的一段

往事。收信人、港大学生文灼非给笔者讲述了

这封书信背后的故事，颇能印证钱锺书与香港

文学界的关系。

随着电视剧 《繁花》 的热播，“红帮
裁缝”再次被大家广泛提及，笔者在浙
江省宁波市政协出版的 《宁波帮系列丛
书》 ——《宁波帮与中国近现代服装
业》 一书中，找到了关于“红帮裁缝”
的详细记载。

▲

文 灼 非
（右） 与钱锺书
先生合影

▲

钱锺书致
文灼非书信一封


